

### L'Association française des anthropologues

#### Séminaire annuel

# « ANTHROPOLOGIE, PSYCHANALYSE ET POLITIQUE. REGARDS SUR LES TERRAINS Maison SUGER

En partenariat avec le CRPMS et le DiSSGeA

Le programme de l'année 2023-2024 porte sur la thématique :

Devenirs incertains : Identitarismes et subjectivités

Séance du jeudi 26 octobre 2023 à 10H 30

Autour de MARC AUGÉ Avec Olivier Douville et Bernard Hours

#### Lien zoom:

Rejoindre Zoom Réunion <a href="https://us02web.zoom.us/j/81076195912?pwd=SWVOS2Ryb2JEeTlLRFlpcVVBd3NHUT09">https://us02web.zoom.us/j/81076195912?pwd=SWVOS2Ryb2JEeTlLRFlpcVVBd3NHUT09</a>

ID de réunion : 810 7619 5912 Code secret : AFAAUGE

Récemment disparu, Marc Augé est l'un des plus éminents anthropologues de la seconde moitié du XXème siècle à l'heure des ethnographies tous azimuts du particulier parfois anecdotique. Il se penchait sur les phénomènes généraux, universels peut-être, à travers une quête du sens des gens, des situations, qui prenaient sous sa plume une dimension non spécifique, non locale, non datée. Augé portait le regard sur l'homme au monde, l'homme dans le monde, le monde de l'homme, entendu ici comme espèce non genrée, désormais immergé dans la biodiversité. C'est une démarche classique, voire anachronique, servie par une prose élégante développée dans de très nombreux ouvrages pour la plupart appréciés par un public cultivé de non anthropologues. Héritier de l'africanisme de Georges Balandier, Marc Augé ne se voyait pas en gardien de temple mais bien plutôt en explorateur du sens comme notion philosophique. De sa « Théorie des pouvoirs et idéologie »(1975) au « Génie du paganisme »(1982), Augé développe et exploite les résultats de ses terrains africains portant sur les prophétismes ,la sorcellerie dans des sociétés lignagères en articulant les pouvoirs à travers les logiques des représentations(idéo-logiques). Il fut en France un des principaux initiateurs dans les années 80 de l'anthropologie de la maladie, celle-ci étant appréhendée comme un phénomène social avec des effets biologiques suivant une logique psychosomatique. Son apport demeure déterminant dans la mesure où elle met fin au dualisme primaire entre médecine dite moderne et médecines dites traditionnelles car de communes logiques s'observent. A partir des années 90 Marc Augé va entreprendre une exploration sans frontières dans des lieux ou *non-lieux* du monde global, à la recherche du temps et de l'espace brutalement éclatés par l'irruption du marché comme totalité. Déambulant au Luxembourg ou dans le métro, Marc Augé trouve la liberté de l'écrivain philosophe qu'il est :libre de son objet et de son discours. Il se fait plaisir et livre du sens à ses nombreux lecteurs qui ont un peu trouvé dans ses multiples ouvrages des réponses à leurs inquiétudes. Celui-ci leur a apporté du sens comme un bon thérapeute, voire un prophète.

#### Séminaire mensuel organisé par :

Olivier Douville, psychanalyste, Laboratoire CRPMS Université Paris 7, douvilleolivier@noos.fr

Fatiha Kaouès, sociologue et anthropologue, chargée de recherche CNRS, laboratoire GSRL, fatiha.kaoues@cnrs.fr

Nicole Khouri, sociologue, IMAF khouri.n@wanadoo.fr

**Julie Peghini**, anthropologue, Maître de conférences en sciences de l'information et de la communication à l'Université Paris 8, Laboratoire CEMTI, <u>julie.peghini@univ-paris8.fr</u>

Monique Selim, anthropologue, directrice de recherche émérite à l'IRD CESSMA monique.selim@ird.fr

**Ferdinando Fava**, anthropologue, professeur à l'Université de Padoue, Laboratoire LAA UMR 7218 LAVUE, <u>ferdinando.fava@unipd.it</u>

#### **Maison Suger**

## Centre international de recherche, d'accueil et de coopération pour chercheurs étrangers de haut niveau de la Fondation MSH



Située dans le Quartier Latin, centre

historique de Paris, la Maison Suger a été créée en 1990 par la Fondation Maison des Sciences de l'Homme afin d'offrir aux chercheurs étrangers en sciences humaines et sociales devant séjourner à Paris - pendant des durées prolongées, dans le cadre de collaborations avec des équipes et des chercheurs français et étrangers - un environnement de travail et de vie adapté à leurs besoins. Elle a également pour mission de favoriser les échanges entre chercheurs de toutes disciplines et nationalités, afin de susciter et révéler de nouvelles perspectives et de nouveaux projets ou programmes de coopération scientifique.

La FMSH prend en charge environ un tiers des coûts de fonctionnement globaux de la Maison Suger afin de permettre d'optimiser l'accueil de tous les chercheurs étrangers qui séjournent dans cette institution.

La Maison Suger est animée par une <u>équipe</u> assurant l'accueil et le soutien scientifique des chercheurs invités.